
NUEVAERA

TELEFONO

90000000000000009~9000

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "La Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA! Bajos de la Fábrica de Cigarrillos "La Nacional", Avenida 6a. Oeste.

República de Costa Rica

Año I

San José, 4 de diciembre de 1916

Núm. 25

América Central

cuartas partes de los vapores

de carga y la 4ª parte del espa-

cio para carga de los vapores

de pasajeros de las tres compa-

ñías principales que hacen el

tráfico a las Indias Orientales.

BURUNDULINADAS La policía cumple!

Eu plena Calle Central, seencaentran dos cabaileros, y en vez de soludarse cortezmente, como dicia Carreño, (el viejo Carreño q' ya nadie conoce, como que fué a dar al abismo del olvido, TODO EL SARTAL DE BARBARIDADES que le dió la chiffadura de legarnos a lo del habla castellana), pues los señores de mi cuento, conste que no es verdad lo que escribi mos, al verse, se pararon en raya, y, uno de ellos se llevó la mano a la faltriquera del pantalón. Yo crei que iria a sacar alguna caja de confites para re galar al otro caballero, pero en vez de caja, salió a relucir un chopo tamañón, de esos que llaman shora revolveres, y en vez de confites asomaron bali-

tas. S produce expectacion! agiganta por instantes el ba Cuade el pánico. Huyen las rrullo, se oyeninsultos, mezela mujeree! Los perros alzan la dos con risotadas, bromas, sá pata, y, a' mi, me corre tal ca lofrio por todo el cuerpo, que me dan ganas de imitar a los perros. Sinembargo, me contengo en medio del vaivén en que los nervios me agitan. Me escondo, tal es mi micdo a las balas extraviadas-yo temo todos los extravios, y todos los extraviados así sean del género macho o del femenino -Tomo, baio un paraguas ame trallado por el correr del tiempo, una posición incómoda, pe ro segura y brillantemente extratégica. Nuevo Cárpato desde donde puedo dominar perfectamente la situación sin peligro alguno, como la buena vieja aquella que, en tiempo de los terremotos, armaba su carpa en la sala de su casa (sala de adobes que estaba al derrumbarse) y dormía tranquilamente protegida por aquel SALVA-TERREMOTOS! Bien. Intervienen amigos, de-

sarman al Caballero, y empieza a formarse el GRUPO redentor de tod s las escenas callejeras, en tinto que, a paso de cangrejo, se acerca más yuquilla que amarillo, el policial de la esquina. Ha visto todo y, sinembargo, tiene la feliz ocurrencia de preguntar:

-Qué ocurre aqui, Señores? -Aqui? Nada!, contesta una voz socarrona, ¿y en su casa?

Mohino se queda el de la placa. Repuesto del susto, categó. ricamente se dirige al grupo y exclama:

-Me hacen el favor de circu lar porque es prohibido estar paraos en la calle formando o vación. Y volvió la espalda muy tranquilo.

No obstaute, por segundos pe ligró la vida de uno de los dos hombres y se faltó a una LEY de policía que prohibe el uso de armas en la ciudad! Pero, qué pueden importar estas cosas a la Policia.....? Son dos caballe ros, qué importa lo demás?.....

Hay un alboroto en las inme diaciones del MERCADO. Dos CONCHOS se dicen linduras. mentándose de la mamá abajo. ... Se arma la gran grezca. Se tiras, etc.

El policial de la esquina, vue la que no corre, al lugar del siniestro. Encuentra a dos hombres, pie desnudo, de chaqueta, dándose de trompadas. Qué cosa más grave!, se dice el de la placa, qué escándalo en el corazón de la ciudad! Hay que evitarlo a todo trance y castigar fuertemente a los culpables!

Se acerca, abriéndose paso. Los reconviene, intimándolos dej r el pleito, y-a seguirle. Co mo no le hacen caso, en su impotencia, saca el pito relumbrón y da la llamada del caso.

Como ratones en el granero, revientan policías por todos lados. En conjunto, cargan contra los boxeadores tomán dolos por asalto, a empellones y pellizcos; les meten las pinzas y, orgullosos de su trofco, los conducen a la detención segui dos de un centenar de curiosos!

Pobres conchos! No los dejaron ni romperse las parices; corría peligro el vecindario, po día convertirse el barrullo, en revolución, y hasta perderse los cuarteles!! Les conducen como a salteadores de caminos! Muy bien hecho, cómo que estaba en peligro la soberanía necional!...

Han faltado, en plena luz del día! La ley es severa! hay que cumplirla!, hay que aplicarla!... son DOS CONCHOS!

BURUNDULIN

Interesante entrevista con un indio de Talamanca La hostilidad obliga a los indios a pensar en defenderse mutuamente o pedir protección a Panamá

restos de la raza indigena van desapareciendo rápidamente, debido a su mala situación, a la estrechez en que viven

En Talamanca, la z na quizá más rica del país, y donde ya una vez vimos acere ree a las de sus penas.

Desde tiempos se dice que los urnas electorales a darle su voto al Partido Republicano a 594 indios, se está hostilizando de tal suerte a esos pobres, que ya no soportan la existencia miserable a que se les condena y buscan la manera de librarse

Ayer pudimos por casualidad, hablar con un indito que llegó de aquella zona y nos refirió lo que ahora contamos por vía de información.

La Compañía Frutera, que se ha establecido en esa zona, está acaparando todos los terrenos mejores; comprando los denuncios hechos al amparo de una ley que ha autorizado la desmembración del territorio nacional en beneficio de compañías extranjeras.

La Compañía localiza sus denuncios adquiridos donde mejor le parece, incluyendo pequeños sembrados ya establecidos, reconociendo si acaso y malamente, las siembras de bananos en producción.

A Francisco Buitrago, de una finca de más de 33 hectáreas, le reconocieron sólo 18 y le dieron 30 pesos oro en pago.

Actualmente hay comisiones entre el río Telire y Coen y de este lado del Telire ya tienen todo el valle dividido en lotes.

Las familias indias se concen tran al otro lado de la trocha señalada por Johanning, en los distritos de Coblé, Amubré, Dicote y Uren, donde no valen gran cosa los terrenos y aún cional.

allí se les ha notificado la o den de suspender sus labores y se les ha amenazado con armas.

Esa hostilidad para con los indios allí establecidos, ha dado margen a que se reunieran en las cercanías te Duedi sus jefes, los Suquies, los Jaguá, Bicacará y los Ocots, y resol vieron protegerse por sí solos, si el Gobierno no lo hace o pedir amparo al de Panamá y establecerse en Yorkin.

Un descuido lamentable está siendo la causa de que perda mos las mejores tierras de aquella rica zona y obligando a los restos de nuestros aborígenes, a buscar mejor vida, emigrando a la República ve

La población indígena de Ta lamanca, es bastante numerosa-y aunque no lo fuera-debería tratarse de conservarla, porque es el recuerdo de una escogiendo y midiendo terrenos | raza ya casi extinta, de cuyo pasado solo quedan vestigios.

> Esos pocos ejemplares que aun quedan merecen alguna protección. Que se respeten sus sembrados y sus pequeños predios. Que se controle la localización de denuncios y se restrinja esa forma de desmem bramiento del territorio na-

reclutaron en Servia. Les incorporaron en los regimientos que están en la línea de fuego colocándolos en los puntos más peligrosos. Asquith tuvo conferencia con el gabinete sobre los problemas que confortan la Cámara de los Comunes. Avisan de la Haya que el Handelblad de Amsterdam anuncia que debido a las grandes dificultades de trasporte de la norte y sud América a Holanda, el Gobierno riquisionará las 3

LONDRES, 2 .- Dice el «Manchester Gurdian textualmente: Los rumores o quizá debiéramos decir más que rumores que corren en los corredores de la Cámara, de cambios inminentes de que Bonar Law reemplazará temporalmente a Asquith, pero que el arreglo final colocará a Lloyds George en el puesto de primer Ministro. La coalisión no posce el prestigio recesario para resistir los ataques de los Comunes, ha llegado al punto donde quiere crear un nuevo Ministerio. Dice el Daily Express, que una crisis política e ha presentado de repente. La coalisión probablemente desaparecerá. Se nombrará mievo consejo de guerra, compuesto de Asquith, Lloyds, George Bo. nar Law, Carlson y Balfaur Dice la prensa que se aumentó el descontesto popular, presto se reiteran las censuras que se han hecho recientemente. El Times quiere un cuerpo pequeno de ministros resueltos. Dice que no hay esperanza de mejora mientras Asquith decempeñe la cartera de primer Ministro; pide también la retirada del Vizconde Grey, Crewe, Lanadswney y Balfour.

HABANA, 2 .- El resultado de las elecciones dudoso Meuono cal tiene la mayoría en Matanzas, Pinar del Río y Oriente; en este áltimo se celebra elecciones parciales, Zayas triunfó en la Habana y Camaguey, teniendo una mayoría 289 en Santa Clara, donde también habrá elecciones parciales. Si Zayas mantuviese la mayoría en Santa Clara, ganaría aun perdiendo en Oriente. Los conservadores alegan que los liberales les in-Bieblowatz, también otra en | timidaron en varios distritos | electorales de Santa Clara donmoso palacio en el Pariser de hubieran triunfado si hubiera habido elección libre. Los liberales a su vez acusan a los conservadores de haber empleado ilegalmente el correo y telé. grafo. Los extremistas hallan de revolución. El Gobierno moviliza tropas y municiones.

VIDA MUNDIAL

OUERETARO, 2.-Se reunió | paso del enemigo. Dicen los la Convención. Se eligió Presidente a Luis Manuel Rojss y Aguilar Vicepresidente, luego que se había etectuado la elección de todos los oficiales, se levantó la sesión.

LONDRES, 2 .- Avisan de Las Palmas, el hundimiento del vaor holandés Kediri, desembarcándose la tripulación. Un subrarino lo cañoneó. Este fué acompañado por otro submarino más pequeño que vigilaba durante el cañonco. Anuncia Lloyds el hundimiento danés Fohlem y el velero francés Lasbert.

LONDRES, 2.-La artillería enemiga ha sido muy activa al norte de Ipres y cerca de Gueudecourt, la tarde del viernes, después de fuerte bombardeo con morteros de trinchera; el enemigo intentó dos incursiones con intervalos de dos minutos cerca de Souchez, se les rechazó.

PARIS, 2.-Informe francés. La noche tranquila; la noche del 1º de diciembre nucstros aviadores arrejaron 9 bombas de 200 milimetros sobre la estación del ferrocarril de Spincourt y otros de tres de 120 milimetros sobre el cuartel de Villy S r Nagiennes,

EL PASO, 2 -González confie sa que la situación de Méjico septentrional es desesperante. Las fuerzas desorganizadas de

refugiados que Villa se prepara para avanzar Chihuahua, hace días se formaron dos trenes cargados del botín. Varios ca ñones se han colocado en cerros planos. Asegura el cónsul que se ignora de los movimientos de Treviño. Se informa que Villa ha dado órdenes de atacar a Pershing. Tiene 12 mil utilizarios contra Pershing. Se cree que le atacará después de intimarle la evacuación del

QUERETARO, 2.-Carranza trazó al Congreso las reformas constitucionales relativas al trabajo, divorcio, iguales derechos para todo extranjero y abolición de privilegios, de cla ses. Se adhiere estrictamente a las declaraciones de Suárez.

BERLIN, 2.-Se venderá en subasta pública las haciendas del principe Blucher descendiente del vencedor de Napoleón, pues se le acusa de ser completamente inglesado. Se liquidarán las propiedades de Vestbank Liegnetz, Stockeo y Rosenan, lo mismo que su fa-Platz.

LONDRES, 2.-Anuncia Lloyds que un submarino hundió el vapor británico «Eggesford», cuya tripulación se desembarcó. Avisan de Corfu, que se ha aprisionado a los servios en Carranza esperan el próximo | Macedonia y los bú g ros los

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El Teosofismo y la Trinidad Católica

Mala fe o ignorancia crasa del Sr. T. Povedano

Con fecha 26 de nov. pr. p. | el catolicismo no es una Secta escribió el Sr. Povedano en El y si no fuera inútil probar esto Imparcial un art respecto de a quien habla sin conocimiento la Trinidad y dirigido al suscri to. Dice así: Respecto de la Trinidad, Tomás Povedano al nosotros tenemos por indiscu-Señor Presbítero Borge: grarias a Dios que ya solo el título ne da a conocer el espíritu al tivo del Sr. en referencia, pues quiso engrandecerse en letras de molde y a mi empequenecer me con las mismas, lo cual me honra sobremanera, así como el haber merecido antes de su par' te, que rebajándose a la vulgaridad callejera hablara de los botones de mi sotana y tuviera la ingeniosa ocurrencia de poner el que yo le ofrecia en un rincón de un Museo de Antigiiedades, todo también con el fin de disimular y evitar el desafio que en un primer artículo le enviaba, retándolo a discunión sobre la Trinidad; bien que lo hice indirectamente, para no llamar la atención a los que olvidan con frecuencia que la falsa modestia es uno de nuestros mayores pecados, porque a fuerza de querer aparecer siempre como mansos corderos nos devoran los lobos rapaces. Olvidamos que N. S. J. C. fué el más grande de los humildes y virtuosos y al mismo tiempo el más valiente y decidido en atacar a los escribas y fariseos, doctores y publicanos, con vehemencia y dureza sin igual, tal como lo merecían.

Empieza el Sr. Povedano: "Me propongo ver si llego a conseguir con estos renglones hacer comprender lo que de antemano tengo repetido, que es lo siguiente:" Crea el Sr. Pove dano que jamás lo conseguirá por más que lo repita, pues nosotros nos reimos del que quiera hacernos comprender o creer en algo sin más prueba que el yo digo, mi Honorable maes tra lo ha dicho, el Coronel tal lo dijo, pues el que nada prueba nada dice, el que habla contra el común sentir y raciocinio de los grandes Sabios nada contra corriente; tira una débil piedra contra monumentales pirámides de granito.

Continúa: "Las verdades que cada secta tiene por indiscutibles, porque las considera reveladas, sino se ajustan a las exigencias del raciocinio, si no concuerdan con las conclusionos irreprochables de la analogía y de la ciencia, solamente ueden tener valor para aquellos que a tales sectas pertene. cen" |Cuánto veneno en tan poco liquido! En primer lugar | erudito, del que no se bate úni- |

de nuestra religión, lo haría con gusto. En segundo lugar tibles las verdades de nuestra fe, no porque no las discuta. mos, pues las sométemos al más minucioso análisis y probamos que si muchas de ellas tienen algo que supera el alcan. ce de nuestra razón, no por esto son contra la misma razón y jamás ninguno de nuestros enemigos ha llegado ni llegará a probarlo cientificamente, ni tampoco simplemente porque las consideramos reveladas, si no porque admitiendo racional. mente la posibilidad de la revelación y conociendo que de hecho se ha verificado, nos cons ta también que Dios mismo la ha confirmado y hecho creible por milagros manificatos; y sa biendo por otra parte que Dios es veraz en grado sumo y que la verdad necesariamente es una sola, indivisible, incapaz de aumento, insustituible, lle' gamos a la conclusión de que los dogmas de nuestra religión son verdades eternas como el mismo Dios que las ha revelado, incompatibles con algunas pretendidas revelaciones contrarias a ellas, pues es de todo punto imposible que dos pro posiciones contradictorias sean verdaderas. -

·La credibilidad de los dogmas de fe y la prueba más concluyente de la divinidad de nuestra religión descansan sobre los in conmovibles fundamentos de los milagros con que Dios ha confirmado sus revelaciones. También pod mos probar a todo juicio sereno y mente ilus trada que es posible el milagro y que históricamente nos cons ta de su verdad en confirmación de la revelación, sin que jamás aduzcamos hechos fantásticos y propios de imaginaciones exaltadas como los relatados en el budismo. Calcule el lector que Buda lanzó un, buey a no sé cuantos centenares de leguas de distancia y con ese prodigio (ii) de la fuerza bruta adquirfó prestigio y autoridad para hacer creer lo que decia: Pobre cornúpedo!

Dice que si esas verdades de cada secta no se ajustan a las exigencias del raciocinio, etc.; solamente pueden tener valor para aquellos que a tales sectas pertenecen. Esto es verdad, pero debemos hablar siempre del raciocinio del hombre sabio,

cameute con diccionarios y matemáticas sino que sube a las cumbres del saber humano con el estudio filosófico y sublime de la Lógica, Criteriología, Cosmología, Antropología, Etica, Ontología y las demás ciencias metafisicas y no con las llamadas ciencias ocultas que existen únicamente en la imaginación y en espíritus pretenciosos de poseer conocimientos a que solo su potencia intelectual al canza.

No crea el Sr. Povedano que le dejaré on paz porque termine diciendo que cree in til todo lo que diga sobre este asunto. Misintenciones son muchas, él no puede impedirmelas, con nada me intimida y por eso con estas líneas apenas estoy empezando a analizar el artículo que me dirigió.

Había hablado algo de las procesiones divinas para pasar de alli a las relaciones y p r último a las mismas personas de la Trinidad, pero viendo que el Sr. Povedano no contesta a ninguno de mis razonamientos, y muestra que no conoce lo que es persona en buena filosofia, que es esencia, natu aleza, procesión, relativo, absoluto, sustancial, accidental, distinción real y de razón, etc., etc. y por consigniente que no puede ser apto actualmente para entender nuestra Teología, le dejo un poco en ese sentido. Lo peor obstinada en no guerer entender que nosotros no creemos en lo que él dice que creemos, sino en cosas absolutamente distin' tas, más distanciadas que sus errores de nuestras verdades.

CARLOS BORGE C.

El Catastro

A propósito sobre el tan zarandeado asunto de Reformas a la ley tributaria, el Sr. diputado Lic. D. Manuel Coto, en la sesión legislativa del 29 del próximo pasado mes, se nos descuelga con que los "planos y medidas de todas las propiedades de particulares se haga : por cuenta del Estado y por la misma Comisión de Ingenieros que va a levantar el mapa del país y el plano de las propiedades nacionales y municipales."

Es asunto pasado en autoridad de cosa juzgada que en todas partes del mundo los Gobiernos, por el mismo hecho de sus multiplicadas labores, son mejores inspectores que admimistradores cuando se trata de obras de detalles varios, y no ha de ser en esto Costa Rica única excepción de la regla en el caso que estamos tratando, l nos no ha sido interrumpido.

que guarda su analogía con aquella verdad que por la ex periencia ha llegado a considerarse axiomática.

Por otra parte, no es justo en ningún caso, y menos en las actuales circunstancias del país, que el Gobierno usurpe para sí facultades que no le corresponden por estarellas expresamente conferidas por la ley orgáti ca Nº 39 de 18 de julio de 1912, cuya artículo 4º, inciso a, reza así, al hablar de las atribuciones de la Facultad de Ingenieria: "ejerc r superior vigilancia respecto de las obras públicas". Y dicho se está, por si hul iese algun lego en la materia, que hablando en términos técnicos de la ingeniería, por, obra se entiende todo aquello que entra en el dominio de sus respectivos ramos, y la mensu ra que requiere un buen catas tro correponde al Ingeniero geógrafo, llamado entre nos. otros topógrafo.

Ahora, para autorizar, para dar más fuerza, más vigor a la primera parte de mis aserciones del párrafo anterior, para muestra nos bastaría un botón entre tantos otros que pudié ramos presentar si llegase e caso Si comparamos la distancia entre Puntarenas y La Cruz, (con la situación para este lugar dada por la Comisión del Ferrocarril Intercontinental) con las que resultan de los madel caso es la manifestación tan | pas oficiales del señor Pittier y el que está publicando la Dirección de Obras Públicas, se hallará que en el primero hay una diferencia de 3 y en el segundo de 88 kilómetros.

> En todo caso, vemos con pena que se está festinando asunto de tamaña importancia. unicamente por falta de conocimientos especiales sobre la materia; y por esto, y a fin de prevenir un maremagnum catastral y los consiguientes perjuicios, ya al Fisco, ya a los contribuyentes, nos permitimos recomendar a los señores diputados, la lectura y estudio de la importante conterencia que sobre Catastro dictó en la Facultad de Ingeniería del país su entonces Presidente, Ingeniero don Frederick N. Cox, Cónsul General de la Gran Bre

> > MIDAS

San José, 1º de Dic. de 19196.

De San Juan de Tobosi

Por gran suerte nuestros caminos no quedaron tan dañados por el pasado temporal y el tráfico con los pueblos veci-

Los cultivos sufrieron pero no tanto como en otros luga. res, seguramente por extenderse en terrenos altosy de mucho declive.

-Nuestro buen amigo don Refeel Mora siempre se desvive por los intereses del puebla aun con sacrificio de su tiempo y de sus intereses. Sirve la Agencia de Policia gratuitamente y con el sueldo que le corresponde se paga un policial que buena falta nos hacía.

Ahora trabaja con gran actividad en la futura instalación de teléfono, obra que tanto va a beneficiar este pueblo.

-Parece que dentro de pocos días se activarán los trabajos del templo.

Se espera recoger las cosechas para tener con las ganancias el dinero necesario para los turnos. Sabido es que el pueblo se entusiasma en estas ferias y por eso les auguramos todo éxito.

-Este año han aumentado los cultivos de maiz y de caña, por lo cual las entradas del pueblo serán mayorea.

-La producción de carbón ya iguala a la de Corralillo y va a ser aumentada considerablemente.

CORRESPONSAL.

SABROSA COMO LA MIEL.

Antes de conocerse la cana de azúcar, hace unos 300 años, lo único "dulce" que el hombre poseía era realmente la miel, libada por las industriosas abejas en los calices de las flores. Durante muchos siglos, la miel ha simbolizado lo sano y agradable al paladar. Las gentes dicen que nuestro remedio es tan sabroso como le miel. Así es en efecto. | Qué coutraste con la mayoría de las medicinas, muchas de las cuales son tan nauseabundas que las personas de gustos refinados no pueden soportarlas, prefiriendo sufrir antes que asquearse y enfermarse à causa de ellas! Y tienen razón, porque tanto las medicinas como los alimentos, para ser beneficiosos, deben sentar bien a la persona que los usa. La PREPARACION DE WAMPOLE

al mismo tiempo que es agradable al paladar, no por ello deja de ser un antidoto poderoso contra el mal; no se ha prescindido de una sola de sus facultades curativas. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se bbtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jaraba de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, lo que forma un remedio distinto de todos los otros, eficaz desde la primera dosis, y tan agradable al paladar que las personas de guatos más difíciles dicen; i' Es tan sabrosa como la miel." Si, 7 como remedio, es mil veces mejor que la miel. Debe usarse en los casos de Anemia, Debilidad Nerriosa, Influenza, Tisis y se quedará seguramente satisfecho. El Doctor José D. Cornide, Doctor an Medicina é Interno del Hospital Nuestra Señora de las Mercedes, de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole con éxito siempre notable, entre mi clientela, le cual me complazco en hacer constar por medio del presente certificado." Es el "dulce" favorito de los inválidos. Una botella basta para convencer y nadie sufre un desengaño con ésta. En las Boticas,

LOS MAS ARTISTICOS

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO Esquina frente al Correo . Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO UNA VISITA PARA CONVENCERSE

entregue en la Oficina de este periodico, un anillo liso con un monograma en relieve, perdido el sábado último en el trayecto de Cuesta de Moras al Mercado.

Hay lectura en la cuarta página.

Quiere Ud. información seria y sana?-Suscribase a "Nueva

DEPOSITO DE MADERA

— Carpinteria y Ebanisteria — Construcción y reparación de casas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funera. ria que ha traido de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magnificos, funebres los más artisticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

He edia, 30 de Nv. de 1916.

Señor Secretario de la Direc tiva de la Sociedad Costarri cence de Seguros de Vida.

San José

Senor:

Impuesto de su atto. oficio en que se sirve trascribirme el artículo 4º de la sesión celebra da por la Directiva, el veintisie te de los corrientes, me conside ro con derecho para manifes tar, en mi doble carácter de so cio y de agente, QUE NO ME CONFORMO CON EL CONTE NIDO DEL CITADO ACUER DO Y PIDO, MUY RESPETUO SAMENTE por el digno medio de Ud., SEA REVEIDO Y RE VOCADO.-19: Porque, contra los principios rudimentarios de derecho y de justicia se me in fieren cargos y se me atribuyen responsabilidades, SIN HA BERME OIDO Y CONVENCI-DO .- 20: Porque NO DEBE SER INFALIBLE LA PERSO NA QUE TALES CARGOS FORMULARA (ONTRA MI, para que la Directiva procedie ra de facto a tomar un acuer do que hiere, no poco, mi dignidad que he procurado conser· var limpia hasta el presente. -3º: Porque, si como socio, NO HE SIDO NI SOY PARTI DARIO DEL PROYECTO que va a someterse a la próxima Asamblea, esto NO ES MOTI VO para que se me reprima co. hibiendo, de modo inveterado. mi libertad de opinar.-49: Porque, teniendo, como tengo, mi credenciales de servicio lim.

El Agente de Heredia, se defiende | pio como Agente en esta ciudad, puedo protestar-que siempre fuí y soy respetuoso a la Directiva y que el artículo publicado en "E! Imparcial" NO CONTIENE cargo alguno contra la Directiva. No obstante, si se me convence de ello, estoy pronto a rectificar por mi parte. 50:-Porque NO ES VERDAD que yo negocie con pólizas NI ES VER-DAD que yo sirva de intermediario entre algunos prestamistas pues AUNQUE SOY PAR. TIDARIO y lo declaro con franqueza, DE LA LIBERTAD DE CONTRATACION, que permite la Ley constitutiva y las Leves Generales, NUNCA he aconsejado a mis consocios ta les operaciones. Al efecto pido que con vista de las muchas inscripciones que se han hecho de aquí y que constan en el li bro de la Tesorería, SE DIRIJA TELEGRAMA A CUALQUIE. RA'DE LOS CEDENTES pidiéndole-informe sobre ese particular.

> No quiero extenderme más, por ahora, reservándome el derecho de hacerlo mejor cuando lo tenga a bien disponer la Honorable Directiva, pues estoy dispuesto A CAREARME con mi VEDADO ACUSADOR. Para el remoto caso deque la Ho. norable Directiva no revoque, ruego a usted someter mi ges' tión y protesta que formulo a la deliberación de la próxima Asamblea. Con toda conside ración, me suscribo de

Ud. muy atto y S. Servidor.

(f) MIGUEL RODRÍGUEZ Ch

Daniel Núñez, Juli A de Nuñez, Constantino Herdocia y Maria (ristina de Herdocia, manifiestan por este medio su profundo agradecimiento a todas aquellas personas que en diversas formas se han servido significarles su condolencia con motivo del fall cimiento de su sobrina y prima

TALIA SALAZAR ROJAS

San José, Diciembre 1º de 1916.

Feria de la Cruz Roja Alemana

Hoy a las 8 p. m., continuará en el mismo local, la realización y sorteos a beneficio de la Cruz Roja Alemana

Lista de las personas que resultaron favorecidas en los socteos verificados en la noche del 3 de Diciembre 1916.

a) Rifas hechas en forma de listas:

No. 1-Un almohadón de cuero con águilas (escudo alemán) pintado, favorecido el No. 91, Luisa de Chavarriago.

No. 2.-Un reloj Waltham, oro enchapado con leontire oro enchapado, favorecido el No. 48, Lic l'edro Igle sias Flores.

No 3 .- Un jarro de cristal con tapa plana de plata, favorecido el No. 25, Emilio Fonseca B.

No. 4 - Un reloj de oro para Sra., favorecido el No. 66, W. Erythropel.

No. 5 .- Un jarro de cristal incrustado y tapa de plata, favorido el No. 38, Max Kob erg.

No. 6.—Un juego de té, de plata, favorecido el No. 1, Mgr. Dr. Juan Gaspar Stork.

No. 7 - Pendiente de sorteo.

No. 8 .- Un cuadro del "Kaiser", con marco de madera de una sola pieza, con escudo alemán, favorecido el No. 53, Wilhelm Schupp.

No. 9 .- Un busto de terracota, favorecido el No. 32, Frau Dora Mark.

No. 10. - Un juego de muebles de junco para sala de muñeca, favorecido el No. 39, Edgar Knohr.

No. 11 - Un bolsillo negro con 50 colones en oro, favorecido el No. 60, Lic Cleto González Víquez.

No. 12 - Una pañueleta de seda, favorecido el No. 23, señorita Flora Chacón.

No. 13.—Una mesita de nogal para flores, favorecido el No. 54, señorita | ficio para nuestros lectores.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

Lilia Pinto.

No. 14.-Un abrigo de seda, ban dera escudo de Costa Rica, favorecido el No. 15, señorita Adela Iglesias Flores.

No. 15.-Un servicio de plata, fa vorecido el No. 27, Fritz Sauter.

No 16.-Un jarro de brence, favorecido el No. 5, Guillermo Lahmann. No. 17. - Un cenicero, favorecido el No. 13, Hermann Ahrens.

No. 18.—Un muñeco de pasas, fa vorecido el No. 10, Ferdinando Ne vermann.

No. 10.-Un prendedor de oto con 1 brillante, 6 esmeraldas y 6 diamantes, favorecido el No. 67, Manuel Ortuño.

No. 20.—Un par de cucharones de plata, favorecido el No. 47. George von Storren.

b.) Rifas hechas en forma de LI BRITOS:

No. 1.-Una máquina de coser, fa vorecido el No. 199, Sta. Justina Carranza.

No. 2. - Un almohadón con la Cruz de Hierro, favorecido el No. 75, Simón Cohn, Limon.

No. 3 .- Un reloj de oro con Escudo de Costa Rica, (General don To más Guardia), favorecido el No. 777 Manuel A. Arroyo, Alajuela

No. 4-Dos pinturas al óleo, favo recido el No. 74, Edgar Knohr. No. 5 .- Un Trousseau para muñe-

ca, favorecido el No. 22, Frl. Mariechen Assmann. No. 6. - Un ferrocarril con Estación,

favorecido el No. 55, Frau Schuster, Limon

No. 7.-Un collar de brillante, favorecido el No. 142, Sra. Lola de Durán.

No. 8 - Un saco de café, favorecido el No. 33, Wilhelm Peters.

No. 9 .- Un cheque de @ 189.35, producto de la contribución de simpa tizadores de la causa alemana, favorecido el No. 60, Erik Knohr.

No. 10.-Un cabrito con carretón, favorecido el No. 03, Juan Silesky, Cartago.

No. 11.-Un modelo Fortaleza, desmontable, favorecido el No. 128, Gordiano Fernández H.

Todas estas rifas fueron hechas ano te la numerosa concurrencia que asis tíó a la Feria y comprobado por los señores:

Coronel Gerardo Zúñiga M., Claudio Montealegre, Luis Trejos C, Luis Siebe, Paul Mieschel y Josef Sauter.

Mañana se dará la lista de los obje tos que se sortean esta noche."

4 de diciembre de 1916.

Atención que agradecemos

El Sr. Subsecretario de Instrucción Pública nos comunica que estando organizado ya el servicio de recepción de aerogramas, en la planta establecida en la Escuela Normal, ha dado instrucciones a los encargados de aquel servicio a efecto de que las noticias de interés público que allí se reciban, se trasmitan a este periódico.

Agradecemos vivamente al Sr. Subsecretario su atención. que habrá de redundar en bene-

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Notas, noticias y casos

" La Vanguardia"

La Sociedad Obrera "La Vanguardia", que durante más de un año fungió en la esquina opuesta al Colegio de Señori tas, ha recibido apoyo oficial y extendido desde luego su ra dio de acción.

Contando con un local cons truido al efecto en la Escuela de Artes y Oficios, frente a la plaza González Víquez o Colec ción, ha dispuesto hacer un llamamiento al elemento obre ro, sin distinción de sexos ni edades, para asistir a esa Es cuela Nocturna que hoy inau gura sus labores.

Consideración al público

Cuentan que la función del Teatro Colón terminó al ama necer de hoy.

Se había anunciado la famo sa cinta "Cabiria" que también se exhibía anoche en el Teatro Trébol y como no es posible que una lámpara, por buena que sea, alumbre dos aposentos bien, el público sufrió las con secuencias.

Mientras un empleado iba por una parte de la película ya proyectada en el Trébol, los del Colón se aburrían en un largo entreacto.

Total que la función terminó al amanecer, y que muchas per sonas hubieron de retirarse an tes de finalizar el espectáculo.

"Actualidades

Ha circulado con este nom'

bre el semanario de vida social de Paco Soler que se había anunciado con el mote de "La Semana". Trae material se lecto de los viejos y gallardos prosistas, don Leonidas Pa checo, don Ricardo Fernández Guardia y don Guillermo Var" gas.

"La Floresta"

Es el nombre del establecimiento que explotará la sociedad "J Rodríguez e Hijos", constituida en Heredia por don Santiago Rodríguez Vargas y los señores José Antonio y Juan Jose Rodríguez Solera.

Conferencia

El sábado, a las 5 de la tar de, dictó el caballero mariano don Zacarias Zúñiga una boni ta conferencia a los recluídos en la Penitenciaría de esta Ca pital.

Animación

Aver reinó bastante anima ción en San José. El turno de la Soledad atrajo gran número de gentes, siendo muy concurri do desde la vispera, en que se sirvieron exquisitas cenas a beneficio del templo. El tiempo que reinó fué espléndido.

El Correo de la Costa

El Sr. don A. Boza Mac-Ke llar ha dejado la dirección de ese periódico de nuestro puerto del Pacífico, volviéndose a en cargar de aquella el Sr. don Leonidas Poveda.

Ayer en la Feria

- Correspondiendo a la atenta invitación que recibin os de la colonia alemana para la feria de la Cruz Roja, asistimos a esta fiesta que a nuestro Juicio ha resultado muy productiva y hermosa.

Todo había sido preparado con suruo gusto y en tal orden, que a pesar e la gran concurrencia las comisiones pudieron cumplir su cometido sin ser estorbados.

A más de las rifas que con anterio ridad habían comenzado y a gunas de las cuales aun estaban pendientes, habia expendios de ramos de flores, refrescos, dulces y otros muchos artículos; el panchito, con su constante subir y bajar, mantuvo gran expecta ción a su alrededor; el tiro al blanco fué otro de los juegos al que no faltó animación desde el principio hasta el fin. Estas y otras muchas diversiones contribuyeron a que la animación no decayera, habiéndose prolongado la fiesta hasta altas horas de la noche.

Ante los concurrentes se hizo el sorteo de algunos de los objetos en | cuantos intervinieron en este festival, rifa, quedando los restantes para que por el éxito obtenido. la suerte decida esta noche a quienes

deben ser adjudicados.

Una magnifica orquesta dirigida por el maestro Campabadal contribu yó a dar más realce a la fiesta.

CRONISTA E.

EN EL TEATRO AMERICA

El festival llevado a cabo la noche del sabado último, a beneficio de la Feria de Caridad, fué un verdadero triunfo para todas las di tinguidas se noritas y caballeros que en él participar n, y sobre todo para su organizadora doña Zelmira de Capella.

Los 14 números de que se compo nía el programa fueron desempeñados con tanto acierto, que casi todos merecieron los honores del bis.

El público, que era numeroso, tuyo ocasión de apreciar una vez más la delicada voz de Zelmira, y las dotes artísticas del barítono nacional don Augusto Quirós, quienes obseguiaron a la concurrencia con números extraordinarios.

Vayan nuestras felicitaciones para

Guillermo Quintana. Ebanista

Contando con un obrador completo, tiene el gusto de ofercer sus servicios al público. Recibe órdenes en su casa de habitación en el Barrio de Amón, donde también tiene su taller.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

CABLEGRAMAS

Lunes 4 de diciembre de 19 6

VIENA, 2.- Los funerales de Francisco José se efectuaron en presencia del Emperador Carlos, el Kromprinz Francisco Jo sé y Otto, los Reges de Bulgaria, Baviera y Sajonia, el Krom prinz de Alenania y muchos Principes teutones, Enviados Extraordinarios de los neutra les. La función fué muy sencilla y duró 20 minutos. El Empera dor Carlos y los Principes parientes formaron un grupo al pie del altar mayor, el ataúd descansaba sobre un catafalco negro. No hubo flores, pues la sencillez caracterizó toda la ceremonia. Los restos se llevaron por las calles dando un gran rodeo. Hubo gran concurrencia. Carlos y demás lo esperaban

sentados Se levantaron y lo siguieron dentro la Catedral. El servicio comenzó y concluyó el Kyrie-Eleison, acompañado por el órgano. Luego que el Cardenal roció el ataúd con agua bendita se colocó de nuevo en el carro fúnebre, se lo llevó los capuchimos, siguiéndole los dolientes a pie. Termina ron los funerales con otra corta ceremonia en el Cementerio.

HEW-ORLEANS, 2 .- Cuarenta miembros del Mercado de azúcar protestaron a Wilson por telégrafo contra la deportación de Belgas.

WASHINGTON, 2.-El Secretario de la Guerra dice que está en pie todavía la orden por la captura de Villa, pero las condiciones han cambiado muchí simo. Se informa que reina mu- y Liverpool. Se requieren prue-

cha zozobra en Juárez por temor de que Villa la atacará. Los oficiales consideran grave la situación. Baker celebró conferencia con Wilson.

WASHINGTON, 2 .- Arre dondo atribuye la caída de Chihuahua a la escasez de parque mas que a falta de moral de parte de la guarnición. La em bajada americana en Londres informalo siguiente: el «Secretario de Relaciones Exteriores me informa que después del 1º de Diciembre con ciertas excepciones, pinguna persona se permi tirá salir de Reino Ucido, con dirección a España, Portugal o Sudan érica sin proveerse previamente de permiso. Se concu rrirá personalmente para obtener estes permisos en Loudres

bas satisfactorias relativas al objeto del viaje. Los empleados de casas comerciales o aquellos que los representan deben presentar certificados de los prin cipales, respecto a la naturale za del negocio que los lleva sl extranjero. Viajeros y extran jeros deben prepararse para una demora de 3 días por lo menos en Inglaterra. Lansing conferenció con Wilson relativo al Marina, no quiso hablar respecto el particular.

ROTERDAM, 2 .- Anuncia el Nieuvecorant que los teutones ya llegaron a las llanuras, que los fuertes externos de Bucarest están bajo el tuego de sus cañones. Se cre- que se intimará la defensa. No se ha confirmado el rumor alemán de que grandes fuerzas rusas llegaron | pe. diendo un punto hasta 5.

a Bucarest. Se pone mucha fê aqui, en el golpe asestado por los rusos en Kirlibaba. Se cree que tanto los rusos como los rumanos están preocupados por la falta de municiones v también por las dificultades de transporte ferrocarrilero.

WASHINGTON, 1 .- La casa Morgan anuncia la retirada de la propuesta de la venta de los pagarés de las tesorerías británica y francesa, de acuerdo con instrucciones de Francia y la Gran Bretaña, por respeto a los deseos del Tribunal Federal. El anuncio junto con la exposición de la casa, motivó una reacción general. Los del Reino Unido de 5 chelines perdieron un punto hasta 98 y los otros

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN de Jorge Morales Bejarano?

Porque es el que tiene el surtido más completo.

Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.

Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con

toda cortesia.

Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.

Proque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y

bien seleccionadas por manos expertas.

Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.

Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.

Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.

Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terre no de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NÚÑEZ San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.





Para Inflamaciones delorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unquento es refresentie y curativo. Musetras gratis poeden obtenerse on todas las boticus o directamente de posotros, Davis di Lawrence Co., Nurva York.

THE PERSON NAMED IN COLUMN TO THE PE Tip. de San José

Vino para consegrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona) LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

> TENEMOS EN EXISTENCIA: Barriles de......60 y 25 litros

Juan Knöhr hijos

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra. Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por

mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas: SAN JOSE, frenre a la xe-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura gener il del país, conozcan y aprecien debidamente el estado flor ciete del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DELAS

CONSTANTINIANAS

RESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucaristicos

PRECIOAHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica de 2.00 empastado 2.50

3.00

de la EDICION DE LUJO empastado

DE VENTA EN LA LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

-DE-

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda v algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecerai 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica so amente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de O'mulz, Moravia, Lugulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. A gua poteble analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerviza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica